

Hoy hace 100 años que en una humilde casa de Almansa nació el ilustre pedagogo y escritor Herminio Almendros. En ese mismo lugar, esta mediodía —dentro

de los actos organizados para conmemorar la ocasión— tendrá lugar el descubrimiento de una placa. Las jornadas divulgativas concluirán esta tarde con una semblanza que el pro-

fesor de la Universidad de Barcelona, Claudio Lozano, hará sobre el propio Almendros y el exilio pedagógico español que en Cuba abanderó el maestro almanseño.

Almendros y el exilio pedagógico

Este mediodía se descubre una placa conmemorativa del centenario del nacimiento del maestro

FRANCISCO SIMON • ALMANSA

Durante esta semana se viene desarrollando en Almansa un interesante ciclo de conferencias y actos culturales relacionados con el centenario del nacimiento del pedagogo y escritor almanseño, Herminio Almendros Ibáñez. Hoy, hace 100 años, Almendros nació en Almansa.

Estas jornadas han sido organizadas por el Ayuntamiento de Almansa y la Asociación Torre Grande, y será hoy viernes cuando tenga lugar uno de los momentos culminantes: el acto de descubrimiento de una placa conmemorativa del nacimiento de Herminio Almendros el 9 de octubre de 1.898, en la casa donde residió, con presencia de diversas autoridades.

Pero además de este puntual acto, esta tarde, a las 20 horas, en el Teatro Principal, la Orquesta Gaspar Casado, bajo la dirección de Rafael Mollá Soler amenizará la semblanza que sobre Herminio Almendros y el exilio pedagógico español, realizará el Catedrático de la Educación de la Universidad de la Barcelona, Claudio Lozano. Este profesor universitario ha desarrollado diversas líneas de investigación entre las que destacan las referidas a la Segunda República Española, el citado exilio pedagógico republicano español en América Latina —con Herminio Almendros como una de las figuras claves— y las relaciones educativas contemporáneas entre Europa, América Latina y Estados Unidos.

De entre sus numerosos libros, se pueden citar: La educación republicana en España (1931-1939), Antología de textos pedagógicos o La educación en los siglos XIX y XX.

La etapa cubana —que esta tarde se analiza en Almansa— de Herminio Almendros fue la más importante de su vida. Con la victoria de Franco en la Guerra Civil, acababa para él, al igual que para muchos, una etapa de trabajo y de ilusiones, y el día 25 de enero de 1939, Almendros atravesaba los Pirineos con destino a Francia. Fue acompañado



LA VERDAD

Herminio Almendros con Jean Paul Sartre y Simone de Beauvoir, en una visita a Cuba en 1960.



LA VERDAD

Una imagen de Herminio Almendros en el año 1926.

en aquel viaje por el filósofo Ferrater Mora, con quien tenía una entrañable amistad.

A pesar de la protección de Freinet, Almendros no podía seguir en Francia, decidiéndose por atender la invitación de su amigo Alejandro Casona, quien le envió desde Cuba un pasaje para que pudiera llegar a la isla del Caribe, donde residiría hasta su muerte.

El almanseño Herminio Almendros llegó a Cuba en el primer trimestre de 1939 y en 1948 el Ministerio de Educación cubano le nombraba asesor técnico de Inspección escolar, pero con la subida de Batista al poder, en 1952 fue destituido del cargo. En ese momento, Almendros ya era una persona reconocida en el país.

Tras el triunfo de Fidel Castro, el nuevo gobierno revolucionario le nombró Director General de Educación Rural, en 1959, desarrollando una intensa actividad educativa en el ámbito internacional hasta su muerte en La Habana, el 12 de octubre de 1974.